

**PARLAMENTO**

Para el presidente del Senado, Andrés Zaldívar, "las palabras del arzobispo son las más directas que he escuchado, y ojalá que ayuden realmente a consolidar esta posibilidad de buscar un reencuentro".

Zaldívar opinó que la homilía fue valiente, ya que reconoció el clima tenso, pero que planteó una "tesis clara de apoyo y respaldo al reencuentro y un compromiso de todos en la búsqueda de esa solución".

El presidente de la Cámara de Diputados, Carlos Montes, dijo que "el mensaje recoge el conjunto de hechos que ha vivido nuestro país y hace una análisis más global de la necesidad de no ser autocomplacientes ni egoístas".



El Presidente Eduardo Frei afirmó que "nunca es tarde para pedir perdón, nunca es tarde para reconciliarse, nunca es tarde para buscar la unidad", al comentar la homilía del Te Déum.

**CORTE SUPREMA**

El presidente de la Corte Suprema, Roberto Dávila, dijo respecto del respaldo que monseñor Errázuriz dio a la mesa de diálogo que "en Chile ha habido muchas veces, de acuerdo a su historia, períodos muy similares, a lo mejor hasta iguales", a los que se viven actualmente.

Valoró también el mensaje reconciliatorio del arzobispo de Santiago y expresó su confianza en que se logrará "salir de esto".

Por otra parte, negó que existan presiones de parte de las FF.AA. a los tribunales luego del fallo que sometió a proceso al ex director de la CNI, Humberto Gordon, y al brigadier (R) Roberto Schmied.

Rodrigo Quenaya A.  
SANTIAGO

**GOBIERNO VALORO** y acogió mensaje por la reconciliación del arzobispo Errázuriz

# Frei: "Nunca es tarde para pedir perdón"

"Nunca es tarde para pedir perdón, nunca es tarde para reconciliarse, nunca es tarde para buscar la unidad", fueron las palabras con las que el Presidente Eduardo Frei comentó ayer los aspectos fundamentales de la homilía que el arzobispo de Santiago, Francisco Javier Errázuriz hizo en el Te Déum de Acción de Gracias.

El Mandatario consideró que el mensaje conciliatorio no ha perdido vigencia en estos diez años de transición y gobierno democrático. "Si uno analiza lo que es la historia de tantos países, a veces pasan 30, 40 ó 50 años antes de lograr la reconciliación", dijo Frei, y citó como ejemplo el perdón que pidió el Papa por lo que la Iglesia no hizo durante la Segunda Guerra Mundial ante el holocausto del pueblo judío.

Retomando el respaldo que dio el arzobispo a la iniciativa de la mesa de diálogo y la necesidad de generar puntos de encuentro, el Jefe del Estado hizo hincapié en que los chilenos deben poner en práctica "todo lo que

muchas veces decimos".

Respaldo esta idea de que la unidad y la reconciliación pueden lograrse gracias al esfuerzo de todos, Frei dijo que "ni el Presidente, ni una ley o decreto, ni ninguna autoridad, pueden empujar a los distintos sectores a esa actitud".

Asimismo, el Jefe de Estado consideró que "la

mesa de diálogo es un buen ejemplo de gente que se sentó a dialogar y a confrontar posiciones, y yo creo que eso es hablar con franqueza".

En ese sentido, Eduardo Frei subrayó que "el arzobispo nos invitó a que abriéramos muchas mesas de diálogo en todos los temas que son relevantes para la sociedad chilena".

Por otra parte, el ministro del Interior, Raúl Troncoso, sostuvo que el mensaje del arzobispo Errázuriz "refleja el sentimiento profundo de la inmensa mayoría del pueblo chileno, que quiere paz, unidad y reconciliación".

El secretario de Estado destacó también el hecho de que las palabras de

monseñor resaltaron "los grandes valores de nuestro país, pero también las dificultades, que no tenemos por qué esconderlas, sino abordarlas como lo hizo el arzobispo".

En tanto, el ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, se mostró muy agradecido por el "impulso y apoyo" que recibió la mesa de diálogo y opinó

que eso aumentaba las ganas de trabajar en ella.

A su vez, el ministro Secretario General de la Presidencia, José Miguel Insulza, afirmó, en relación a las tensiones con España, que "tenemos con los países europeos una relación histórica muy importante que es innegable y que no debería nunca malograrse, pero al mismo tiempo tenemos un sentimiento de dolor por la forma poco comprensiva en que se han involucrado en nuestros problemas".

Insulza valoró el llamado a los candidatos a enfrentar la campaña sin agresiones, y opinó que "cuando ocurren cosas como las de hoy se despejan los climas enrarecidos, porque la gente se da cuenta de que los que crean división y dificultad son muy pocos en este país".

El canciller Juan Gabriel Valdés, en tanto, consideró que este 18 "puede transformarse en una fecha central para que el país supere los traumas del pasado".



## Homenaje a B. O'Higgins

Los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas y el general director de Carabineros realizaron ayer un homenaje al Libertador Bernardo O'Higgins, en el Altar de la Patria, al cumplirse 189 años de la realización de la Primera Junta Nacional de Gobierno. Los jefes militares depositaron una ofrenda floral en dicho lugar y luego participaron en un responso ofrecido por el obispo castrense, Gonzalo Duarte, en la cripta del padre de la patria.

# Fuerzas Armadas valoraron mensaje del arzobispo

R. Q.  
SANTIAGO

Los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas también valoraron ayer el mensaje del arzobispo de Santiago en torno a lograr los caminos de la reconciliación y el respaldo a la mesa de diálogo como una manera de contribuir a la solución del tema de los derechos humanos.

El jefe de la Fuerza Aérea, general Patricio Ríos, reconoció que sabía que hay detenidos desaparecidos, pero respecto de "quién es el responsable o

quiénes fueron los responsables de eso", agregó que "si yo lo supiera, la justicia me obliga a mí a dar cuenta de esa falta o de ese delito, porque si no, yo sería más responsable que el que lo cometió".

Ríos consideró positivo el respaldo a la mesa de diálogo y dijo que "si se conversa con franqueza y verdad, yo creo que van a aparecer muchas cosas".

Para el comandante en jefe de la Armada, almirante Jorge Patricio Arancibia, la homilía de monseñor Errázuriz "compromete el esfuerzo de la institución" y agregó que "en los

años que llevo asistiendo a estas ceremonias, la de hoy tiene una trascendencia particular, que es el llamado a la unión de los chilenos y el reconocimiento a la mesa de diálogo, que abren un camino y unas expectativas realmente promisorias".

El almirante añadió que si al mensaje "uno le suma nuestra expresión explícita de compromiso con los esfuerzos que se están realizando, podemos mirar con esperanza el futuro".

También el máximo jefe naval comentó respecto del ánimo de la Parada Militar que "nosotros vamos a ad-

herir con el afecto y la intensidad de siempre a la celebración de las glorias del Ejército, para de esa manera demostrar que nuestro país es sólido, contundente y positivo frente a los desafíos que encuentra".

En tanto, el general director de Carabineros, Manuel Ugarte, se mostró alegre por el impulso que recibió la mesa, y reiteró que su institución tiene "muchas esperanzas" puestas en la iniciativa, razón por la cual la apoya. El comandante en jefe del Ejército, general Ricardo Izurieta, declinó hacer comentarios.